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здравоохранение
Медикаменты для бюджета

― финансы ―

По данным сайта Федеральной 
налоговой службы России, в 2018 
году в консолидированный бюджет 
страны со стороны петербургских 
производителей лекарственных 
средств и материалов, применяе-
мых в медицинских целях, поступи-
ло чуть боле 4 млрд рублей налого-
вых отчислений. Налог на прибыль 
организаций составил 1,6 млрд 
рублей, в том числе 280 млн в феде-
ральный бюджет. 

«Сумма поступлений от произво-
дителей лекарственных средств и 
материалов в бюджетную систему 
России за 2018 год — более 4 млрд 
рублей, или 129,6% к уровню 2017 
года. За первый квартал 2019 года 
— 1,3 млрд рублей, или 113,7% к 
аналогичному периоду 2017 года. 
До 2017 года сбор информации в 
сфере фармацевтики не осуществ-
лялся органами УФНС России»,— 
говорится в ответе Налоговой 
службы за подписью заместителя 
руководителя Управления по Санкт-
Петербургу Елены Кононовой. Доля 
поступлений налогов и сборов от 
этих предприятий в общем объе-
ме поступлений налогов и сборов 
от промышленности Петербурга в 

2018 году составила 0,7%, в первом 
квартале 2019 года — 0,9%, сообщи-
ли в администрации города. В абсо-
лютных цифрах у администрации 
города данных нет. 

Подобную информацию в руч-
ном режиме собирают отдельные 
профессиональные сообщества и 
промышленные площадки, что дает 
общее представление о динамике 
показателя. Так, по оценке Центра 
кластерного развития Петербур-
га, в 2017 году выручка компаний 
медицинско-фармацевтического 
кластера составила почти 57 млрд 
рублей. Из этой суммы в бюджет 
города поступило 1,1 млрд рублей. 
Информации по итогам 2018 года у 
центра нет. 

По данным комитета по про-
мышленной политике и иннова-
циям (КППИ) Петербурга, в пятерку 
крупнейших производителей фар-
мацевтической продукции в городе 
входят ЗАО «Биокад», ООО «НТФФ 

”
Полисан“», АО «Вертекс», ООО «Ге-

рофарм», ООО «Гротекс» (завод «Со-
лофарм»). По мнению председателя 
правления НП «Медико-фармацев-
тические проекты. XXI век» (куда 
входит более 170 компаний) Захара 
Голанта, к крупнейшим налогопла-
тельщикам города относится также 

компания «Активный компонент». 
Сами производители медикамен-
тов неохотно раскрывают данные о 
своих налоговых отчислениях. 

По информации системы 
«СПАРК-Интерфакс» (www.spark-
interfax.ru), объем налогов на при-
быль ЗАО «Биокад» в 2014 году 
составил 324 млн рублей, в 2015 
году — 1,7 млрд, в 2016 году — чуть 
более 1 млрд, в 2017 году — около 
790 млн. ООО «Герофарм» в 2014 
году уплатило около 140 млн руб- 
лей, в 2015 году — 173 млн, в 2016 
году — 162 млн, в 2017 году — 
106 млн. Объем налога на прибыль 
АО «Вертекс» в 2014 году составил 
26 млн рублей, а к 2017 году достиг 

165 млн рублей. НТФФ «Полисан» 
нарастила объем отчислений по 
данному типу налога с 53 млн руб- 
лей в 2014 году до 188 млн в 2017 
году. Показатель АО «Активный ком-
понент» впервые появляется в базе 
«СПАРК-Интерфакс» за 2017 год и 
составляет 15 млн рублей. Инфор-
мация о налоговых отчислениях 
ООО «Гротекс» в системе отсутству-
ет. Таким образом, если в 2014 году 
совокупно эти компании уплатили 
налог на прибыль на сумму 540 млн 
рублей, то в 2017 году их общие на-
логовые отчисления составили при-
мерно 1,3 млрд рублей. 

Ряд компаний в 2016–2017 годах 
показывал снижение объема нало-
говых отчислений. Это можно объ-
яснить снижением налогооблагае-
мой прибыли в связи с затратами на 
строительство новых очередей пред-
приятий. Свои производственные 

мощности в этот период возводили, 
в частности, «Биокад», «Герофарм» 
и «Вертекс». Часть эти компаний 
располагает производственными 
площадками на территории особой 
экономической зоны «Санкт-Пе-
тербург» и раскрывает финансовые 
показатели перед управляющей 
компанией. По словам генерально-
го директора АО «ОЭЗ 

”
Санкт-Пе-

тербург“» Тамары Рондалевой, круп-
нейшими налогоплательщиками 
в сфере фармацевтики из числа ре-
зидентов зоны по итогам 2018 года 
стали «Биокад», «Вертекс», МБНПК 
«Цитомед», «Новартис Нева» и ком-
пания «Фарм-Холдинг». Это пятерка 
крупнейших, расположенных по 
убывающей согласно осуществлен-
ным налоговым отчислениям. 

«Общий объем налогов в бюдже-
ты всех уровней и внебюджетные 
фонды этих компаний с момента 

запуска предприятий в ОЭЗ состав-
ляет 10,35 млрд рублей. Динамика 
объема отчислений нарастающим 
итогом по пятерке крупнейших на-
логоплательщиков в сфере фарма-
цевтики такова: в 2016 году этот по-
казатель составил 6,42 млрд рублей, 
в 2017 году — 8,97 млрд рублей»,— 
рассказывает госпожа Рондалева. 
На данный момент в ОЭЗ всего во-
семь фармацевтических компаний.

Юрист Deloitte Legal, Life Science 
Practice, Дарья Загребина отмеча-
ет, что большая часть участников 
отрасли в России запустила произ-
водство несколько лет назад. «По-
скольку одним из направлений 
государственной политики в сфере 
здравоохранения является импор-
тозамещение, в первую очередь пла-
нируется развитие отечественного 
производства и прежде всего — фар-
мацевтических субстанций, а также 
некоторых новых для нашего рын-
ка лекарственных препаратов,— 
говорит госпожа Загребина.— Се-
годня предоставляются наиболее 
комфортные условия для развития 
в виде налоговых льгот и различно-
го рода инвестиций, направленных 
на формирование инфраструктуры 
кластера». Налоговые льготы, таким 
образом, с одной стороны, привле-
кают и стимулируют инвесторов, 
с другой — снижают возможный 
уровень налоговых отчислений в 
бюджеты.

Тамара Рондалева прогнозирует 
значительное увеличение налого-
вых отчислений резидентов, рабо-
тающих в сфере фармацевтики, в 
связи с запуском новых заводов. 
В этом году на территории петер-
бургской особой экономической 
зоны запустят свои очереди компа-
нии «Биокад» и «Вертекс», в ближай-
шие годы построят предприятия 
«Фармасинтез-Норд» и «Балтфарма», 
а через пять лет — компания «Био-
ген», дочернее общество «Вертекса». 
«Это даст мощнейший рывок по по-
казателям»,— уверена госпожа Рон-
далева. 

Анастасия Цыбина

С момента начала формирования 
фармацевтического кластера Петербурга 
отрасль генерирует все больше денежных 
средств, и вслед за наращиванием выручки 
и прибыли производители лекарственных 
препаратов увеличивают ежегодные налоговые 
отчисления в бюджеты всех уровней. Доля 
фармкомпаний в структуре налоговых сборов 
от промышленности города составляет менее 
1%, но совокупные платежи участников отрасли 
исчисляются миллиардами. Дальнейший рост 
налоговых поступлений связан с запуском ряда 
новых крупных производств.

Враги без границ
― опасность ―

Супербактерии, устойчивые к 
антибиотикам, похоже, вырва-
лись из больниц и лабораторий на 
оперативный простор («Огонек» 
предупреждал об этой угрозе 
в № 5 за 2016 год и в № 33 за 2018 
год). Сегодня их можно встретить 
на пляжах, в фитнес-залах и на 
детских площадках. В России спе-
циалисты оценивают ситуацию 
как критическую, прогнозы в мире 
— еще тревожнее.

Больница в Мосуле (север Ирака) 
уже пару лет имеет специально вы-
деленную зону: сюда привозят паци-
ентов с суперинфекциями, которые 
не поддаются лечению привычны-
ми антибиотиками. Медики миссии 
«Врачи без границ» утверждают, что 
таковых среди поступающих боль-
ных уже треть.

О том, что Ближний Восток прев-
ращается в очаг распространения 
устойчивых к новейшим видам ан-
тибиотиков бактерий, на Западе на-
чали говорить несколько лет назад, 
когда стало известно о гибели аме-
риканских военных, подхвативших 
разновидность резистентных (устой-
чивых к антибиотикам) Acinetobacter 
baumannii. Со временем этот штамм 
даже получил особое название — 
иракская бактерия. Сейчас говорят 
уже о нескольких штаммах, которые 
буквально оккупировали Ближний 
Восток. Специалисты описывают 
происходящее как бесшумное цу-
нами, которое грозит погрузить 
современное человечество во мрак 
Средневековья, когда инфекции вы-
кашивали миллионы людей. Так что 
же это за бактерии и почему они выр-
вались на оперативный простор?

«Пятнадцать лет назад использо-
вание антибиотиков в том же Ираке 
довольно неплохо регламентирова-
лось, так как здесь была хорошая ме-
дицинская система,— рассказывает 
медсестра Карен Ясен из организа-
ции «Врачи без границ».— Но общий 
хаос, который принесла в регион 
война, начавшаяся в 2003-м, антиса-
нитария и отсутствие хоть какого-то 
контроля за использованием анти-
биотиков привели к полной деграда-
ции в данной сфере. Сегодня мы то 
же самое видим в Сирии».

Эксперты ВОЗ говорят, что неко-
торые врачи на Ближнем Востоке 
«раздают антибиотики как конфеты». 
И это не может не сказаться на ситуа-
ции в других странах.

«Бактерии не знают границ,— 
объясняет «Огоньку» директор 
лондонского Музея науки Иан 
Блэтчфорд, который привез в Мос- 
кву выставку «Супермикробы, борьба 

за жизнь».— Если вы бесконтрольно 
употребляете антибиотики в одном 
конце света, то рано или поздно уви-
дите устойчивых к этим лекарствам 
бактерий совсем в другой точке мира».

Красноречивой иллюстрацией этих 
слов служит недавнее исследование 
Университета Ньюкасла (Великобрита-
ния). Специалисты изучили образцы 
почв в одном из самых чистых (как 
считалось до сих пор) месте на Земле 
— в районе Конгсфьордена на Шпиц-
бергене. К их полному изумлению, 
здесь были обнаружены устойчивые 
к «антибиотикам последней надежды» 
гены, в том числе ген blaNDM-1, кото-
рый обеспечивает бактериям нево-
сприимчивость к препаратам против 
туберкулеза. Три года назад его впер-
вые обнаружили в городских водоемах 
Дели — столицы Индии. За это время 
он преодолел почти 13 тыс. км до Ар-
ктики и колонизировал практически 
безлюдные территории.

Ученые во главе с профессором Дэ-
видом Грэмом полагают, что опасные 
гены могли попасть сюда в кишечни-
ке птиц или иных животных, а также, 
вероятно, путешественников, прихо-
дящих в этот район. В любом случае, 
они уверены, что мы явно недооце-
ниваем масштаб распространения су-
пербактерий на нашей планете.

Как на ладони
Выставка «Супермикробы, борьба за 
жизнь» наглядно показывает: устой-
чивые к антибиотикам бактерии из 
чисто медицинской проблемы давно 
уже превратились в проблему соци-
альную. Мало того, сегодня с этой 
проблемой может столкнуться каж-
дый из нас.

Одним из важных экспонатов 
выставки стала уникальная работа 
российских специалистов НИИ ан-
тимикробной терапии ГБОУ ВПО 
«Смоленский государственный меди-
цинский университет» и Межрегио-
нальной ассоциации по клинической 
микробиологии и антимикробной 
химиотерапии. Они представили 
интерактивную AMRmap — карту 
резистентных бактерий, обитающих 
в России. На ней в режиме реального 
времени специалисты могут не толь-
ко увидеть, какие именно опасные 
инфекции находятся в конкретном 
регионе или городе, но могут также 
и получить детальную информацию 
о конкретном лечебном учреждении. 
Отдельно собирается материал за 
пределами больниц. База регулярно 
пополняется и обновляется, но она 
уже сейчас содержит информацию 
об антибиотикочувствительности 
более чем 40 тыс. микроорганизмов, 
собранных на территории от Кали-
нинграда до Дальнего Востока.

«В России проблема резистентно-
сти к антимикробным препаратам 
приблизилась к критическому уров-
ню, хотя пока речь идет главным 
образом о возбудителях инфекций 
внутри стационаров,— рассказал 
«Огоньку» главный внештатный спе-
циалист Минздрава по антимикроб-
ной резистентности, директор НИИ 
антимикробной химиотерапии Ро-
ман Козлов.— Число внутрибольнич-
ных инфекций в нашей стране оце-
нивается приблизительно в 2,5 млн 
случаев в год».

В их числе, уточняет эксперт 
«Огонька», 700 тыс. случаев (28%) 
вызвано бактериями, которые не ре-
агируют на самые сильные антиби-
отики (так называемые лекарства из 
«группы резерва»). Еще более угрожа-
ющей, однако, выглядит следующая 
цифра — 20 тыс. случаев в год (0,8%) 
в России составляют инфекции, выз-
ванные бактериями, которые вообще 
не реагируют на все известные клас-
сы антибиотиков.

По словам Романа Козлова, столь 
стремительное развитие инфекций, 
вызванных устойчивыми бактери-
ями, зачастую сводит на нет дорого-
стоящее высокотехнологическое ле-
чение, включая операции на сердце, 
трансплантацию органов и пересад-
ку костного мозга.

Разработанная медиками карта 
позволяет моделировать картину ре-
зистентности в будущем, выявлять 
потребность в разработке новых ан-
тибиотиков, а также сравнивать эф-
фективность новых лекарств.

Не секрет, что с разработкой и 
выпуском на рынок новых антими-
кробных препаратов сейчас огром-
ные проблемы: начиная с 2000-х шли 
работы над 22 новыми антибиоти-
ками, однако до прилавка не дошел 
ни один из них. Исключение — дап-
томицин и фидаксомицин, но это 
старые разработки, которые удалось 
модифицировать и затем вывести 
на рынок. К слову, компания, сделав-
шая это, заработала $1 млрд. Увы, это 
единственный пример эффективно-
го внедрения антимикробного пре-
парата.

Понятно, что производить антиби-
отики, которые из-за резистентности 
бактерий за несколько лет становятся 
неэффективными, крайне невыгод-
но (менее прибыльно только произ-
водство вакцин).

Чтобы выбраться из порочного 
круга, два года назад в России была 
принята «Стратегия предупреждения 
распространения антимикробной 
резистентности в РФ на период до 
2030 года». Среди прочего она вклю-
чает меры по стимулированию фар-
мкомпаний к разработке новых пре-

паратов, альтернативных методов 
лечения, профилактики и диагно-
стики инфекционных заболеваний 
как у человека, так и у животных и 
растений. Не случайно в последнее 
время так много сообщений о поиске 
новых антибактериальных веществ в 
природе: российские ученые иссле-
дуют в качестве кандидата на роль 
нового продуцента антибиотиков то 
рачков из Байкала, то почву из веч-
ной мерзлоты Якутии, то черных му-
равьев-древоточцев.

Впрочем, есть мнение, что буду-
щее — за принципиально новыми 
препаратами. Например, за так назы-
ваемыми звездообразными белками, 
которые первыми получили в 2016-м 
ученые из Университета Мельбурна 
(Австралия). По сути, они создали 
новый тип синтетических молекул 
— особые пептидные полимеры, 
имеющие форму звездочек с остры-
ми краями, которые буквально вспа-
рывают бактерии, но не причиняют 
вреда обычным клеткам. В основе 
— натуральные белки, производи-
мые нашей иммунной системой для 
борьбы с инфекцией. Тесты звездо-
образных белков на мышах пока-
зали успешное лечение инфекций, 
вызванных суперинфекциями. Есть 
надежда, что звездообразные белки 
смогут заменить антибиотики.

Еда не для всех
Считается, что помимо военных кон-
фликтов очагами воспроизводства су-
пербактерий становятся животновод-
ческие фермы, пищевые комбинаты 
и очистные сооружения больших 
городов. В апреле, например, были 
опубликованы данные масштабной 
проверки образцов, собранных на 
двух десятках станциях водоочистки 
в городах Великобритании: они впе-
чатляют.

Скажем, ученые из Кембриджско-
го университета нашли супербакте-
рии не только в сточных водах, но и 
в уже очищенной воде. Во всех образ-
цах присутствовало сразу несколько 
штаммов энтерококка Enterococcus 
faecium, неуязвимого для действия 
ванкомицина — «антибиотика послед-
ней надежды», а также ампициллина 
и других пока эффективных лекарств.

Впрочем, не менее громкой в свое 
время стала другая новость — о том, 
что в Россию из Индии пришли су-
пербактерия Klebsiella pneumoniae, 
штамм которой оказался устойчи-
вым к 26 разрешенным в стране 
антибиотикам. Первыми ее обнару-
жили медики в ряде больниц Санкт-
Петербурга.

«Нам давно пора усвоить, что в 
мире действительно все взаимосвя-
зано,— настойчиво подчеркивает 

директор лондонского Музея науки 
Иан Блэтчфорд.— Те антибиотики, 
которые применяются в сельском 
хозяйстве, попадают в воду, а оттуда 
распространяются на большие терри-
тории. Любое массовое производство 
продуктов, особенно мяса, молока и 
сыра, становится очагом распростра-
нения супербактерий».

Например, в России антибиотики 
в пищевых продуктах маркируются 
как пищевая добавка Е700 — Е800. По 
мнению экспертов, сегодня как у нас, 
так и в мире не существует эффектив-
ных мер контроля пищевых продук-
тов по части содержания в них всех 
ныне используемых антибиотиков. 
Всего, напомним, известно несколь-
ко тысяч разнообразных натураль-
ных и синтетических веществ, при-
меняемых в качестве антибиотиков, 
при этом в России мониторят только 
несколько видов антибиотиков. По 
данным Роспотребнадзора, положи-
тельные пробы обнаруживают в 0,5% 
продуктов. Чаще всего в молоке и мо-
лочных продуктах.

«При сохранении нынешних тем-
пов роста антибиотикорезистентно-
сти к 2050 году потери мировой эко-
номики от этой проблемы составят 
до 7% ВВП, то есть около $210 трлн,— 
прогнозирует Роман Козлов.— Поэто-
му Всемирной организацией здраво-
охранения проблема устойчивости 
к антибиотикам уже сейчас воспри-
нимается как угроза глобальной ста-

бильности, а на уровне отдельных 
стран — и как угроза национальной 
безопасности».

В самом деле, уже сегодня супер-
бактерии — причина смерти почти 
700 тыс. (!) человек в год. По прогно-
зам ученых, к 2050 году число ле-
тальных исходов грозит вырасти до 
10 млн. Именно поэтому специали-
сты, помимо стимуляции производи-
телей фармпрепаратов, призывают 
вкладываться и в просвещение на-
селения. Посчитано, например, что в 
среднем 7 из 10 пациентов, пришед-
ших на прием с простудой, просят 
им назначить антибиотик. На Западе 
врачи проходят даже специальные 
тренинги, на которых их учат отка-
зывать таким пациентам, разъясняя 
вред неоправданного потребления 
антибиотиков.

Еще деталь. Сейчас вкладываются 
серьезные средства в создание быст-
рого, недорогого и точного диагно-
стического теста, который позволит 
определить, чем именно вызван не-
дуг (от ангины до пневмонии) — ви-
русом или бактерией, а это сразу же 
исключит львиную долю бесполез-
ных назначений антибиотиков. Что-
бы поощрить исследования, прави-
тельство Великобритании учредило 
специальную номинацию в рамках 
известной премии Longitude. Науч-
ной группе, первой создавшей долго-
жданный тест, достанется не только 
благодарность потомков, но и солид-
ный приз в 8 млн фунтов стерлингов.

Елена Кудрявцева  
(«Огонек», № 18 от 13.05.2019) 

Поступления от производителей 
лекарственных средств и материалов  
в бюджетную систему России за 2018 год 
выросли на 30%

Супербактерии вырвались из больниц  
и лабораторий в окружающую среду
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